

人生讃歌

檜山 博

が十八だから、良好のはず。十五年前、ガンになりやすいと言わ
れた脾臓の水たまりは、その後、大きくも小さくもならないと
いうから何でもないのだろう。いまのところは。

地球が近くなる



年をとるにつれて、ますますうまい物を食べるのと酒が生き
甲斐になつてきているのは一種の退化だろうが、悲觀はしていな
い。ただし食べ物や飲む酒をまざいと思うようでは心の張り合
いと感じないから、問題は体の調子がいいかどうかである。これ
が面倒だ。年齢が頭になく、毎日うまい酒を熱望するがそう
はいかず、体調がそこそこでも酒量は五十歳ごろの三分の一以
下に落ちてしまったのである。予想をはるかに超えた事態だ。

★

物書きの宿命で、不眠や異常な肩こり、苛々や自律神経の疲
れなどの精神的な不具合は仕方ないが、一年に一回は体の検査
をする。特に頭の中が心配で調べてもらおうが、頭蓋骨と脳の間
に隙間ができるといふのは、おそらく脳味噌が減り続け
ての空洞だろう。自分でも物忘れ、勘違いなど脳のはたらきの
心細さを感じるのだから仕方ない。

頭の具合にくらべ、酒にかかる臓器が比較的いいのは心
強い。肝臓や心臓、筋肉の故障をあらわすというAST
(GOT)は基準三〇のところ、ぼくは二五だから良いのだろう。
肝臓障がい数字のALT(GPT)は基準三〇が十と、これも
いい。肝臓・胆道の故障をあらわすというγ-GTPの基準五〇

つい先日、妻が「近ごろ地球がとても近くなつた」と言った。そ
して視力が良くなつたのかもしれないと喜んでいる。聞くとい
ままで立つて地面や床がぼやけていたのが、はつきり見える
ようになつたというのである。とくに床のゴミが良く見えると
笑つた。「それはよかつた」とぼくも笑つた。足元が鮮明に見え
ることと地球が近くなつたことの関連はよくわからなかつた
が、とにかく八十近い妻の眼が良く見えだしたのは素晴らしい。
そういうえば僕も最近、足元の地面が以前よりはつきり見え
るような気がしていた。しかし七十歳ころ・〇だった視力が十
年以上たつてさらに良くなつたとは考えにくい。だが、そういう
ことがないとは限らない気もする。

ぼくは二十歳ころ二・〇と良かつた視力が、東京にいた二十七
歳で自動車の運転免許をとると、視力が低い、眼鏡使用と
言われてびっくりした。北海道の山奥で育つて健康だった体が、
二十三歳からの東京暮らしで生活が乱れたためだ。毎晩のよ
うに深酒をし、毎日五時間しか眠らず、女性ともうまくいか
ず、ろくな物を食べないから栄養失調でガラガラに痩せた。視
力も落ちたのだ。眼鏡を作り、運転しないときもかけるよう
になった。

ところが九年いた東京から札幌へ戻ると視力は回復したが、
眼鏡はかけ続けた。なぜなら生まれつき怯えたようにおどお
どしている眼を隠せたし、何人かの女性から眼鏡が素敵と言
われたからだ。女性にほめられたら放せない。そして八十七歳
での運転免許更新でも眼鏡不要と言われた。老眼でも近視で

も遠視でもなく、眼鏡をかけず新聞も百メートル先の看板文字も、文庫本の文字もルビも見えるのだ。これにはびっくりしたが、ぼくとしては酒のおかげだと考へていて。



妻は地球が近く見えると言つて間もなく、いつもの定期健康診断を受けた。もらつた検査通知書を見て妻が叫んだ。身長が八センチも縮んだというのである。二十歳ころより八センチも身長が低くなつたというのだ。どうりで最近、台所の流し台が高くなつたと思った、と言つた。地球が近く見えるのも当然だ、とぼくは笑つた。



挿絵／中江潤一

ともあればくも念のため背丈を測つてみると、なんと八センチ縮んでいたのである。二十歳ころ百七十三センチあつたのが、六年後のいま百六十五センチになつていたのである。そういうえば、すべてのズボンの裾が靴にかぶさつて地面を引きずり、階段を登るとき昔より大股になつてつらかったのだ。八センチの収縮は大きい。それでも身長がこれほど大幅に縮むということは、背骨や腰骨が少し摩り減つたくらいではない気がするが、どういうことなのだろう。



いまさら未練がましく十八歳のときの体格を持ち出すのは見苦しいとは思うが、この際、回想したい。身長一七三センチ、体重七十三キロ。首は馬のように太く、肩幅は牛のごとく張り、胸板厚く腕の筋肉は盛り上がり、太ももは一本の丸太のごとくであった。中学ではスキーのジャンプで優勝し、高校の校内対抗でスピードスケートの一万メートルを滑り、柔道初段の体だった。十三歳の夏の二ヶ月半は、中学校まで毎日、往復三十キロを歩いて通つたのだ。いまさら詮無い話だが、なつかしい。

そして老朽のいまである。風呂の鏡に映る我が姿は瘦せさらばえ、見る影もない。それは中学校の理科室にあつた人骨の全身模型の標本そのままである。実態はきびしいのである。聞くと成長ばかりの十三歳ころから背丈が二年に十センチくらいミシミシ音をたてて伸びるそうだ。そして七十歳あたりからミシミシ縮んでゆくから人生うまくできている。だったら縮みながら快適に暮らしたいが、思い切りの悪いぼくには難題で、まずは酒を飲みながらゆづくり考えたい。



それではと、早めの晩酌にする。庭の木の葉のそよぐ音が澄んでいる。そうか、十月だ。あした中山峠へ秋を見に行こう。

●